

Zeitschrift: Kultur und Politik : Zeitschrift für ökologische, soziale und wirtschaftliche Zusammenhänge

Herausgeber: Bioforum Schweiz

Band: 56 (2001)

Heft: 1

Rubrik: Kultur

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Erde ist unsere Mutter

Ich habe schon als kleines Kind beide Eltern verloren. Als ich mit sieben oder acht Jahren anfing, allein auf den Heidehängen und in den Tälern der Ulmer Alb zu stromern, da wurde die Erde wichtig für mich. Ich lag auf einem der wunderbaren sommerlichen Heidehänge, während die Schafe an einem Brunnen weideten, auf der warmen Erde und hatte das Gefühl: Das ist eigentlich meine Mutter!

Diese Erde, dieses Gras, diese Musik der Grillen, das ist meine Mutter. Und ich habe sie gestreichelt. Und wenn die Grillen aus den Löchern kamen, habe ich auch sie in die Hand genommen und gestreichelt. Sie kamen von der Mutter. Und wenn ich später, mit zehn oder zwölf, lange Wanderungen unternahm in die schönen, unberührten Täler mit ihren Quelltöpfen, ihren Bächen und Buchen und Felsen und Höhlen, dann hatte ich das Gefühl, hier eigentlich sei ich zu Hause. Ich habe mit allem geredet, was es hier gab. Ich habe mit den Steinzeitmenschen in den Höhlen geredet, mit den Bäumen und mit den Steinen und fühlte mich mit all dem verwandt. Und als einmal durch eines der Waldtäler eine neue Strasse gebaut wurde, da ging mir plötzlich auf: Das geht doch nicht! Man kann doch nicht so viele Bäume umbringen wegen einer Strasse! Man kann doch nicht den Lauf eines lebendigen Bachs zerstören nur wegen einer Strasse! Und man kann doch diese herrlichen Felsen nicht wegsprengen, nur weil da eine Strasse sein soll! Das war keine romantische Naturschwärme, sondern das Bewusstsein: Die Erde ist doch unsere Mutter! So kann man doch nicht mit der Mutter umgehen! Und da wurden mir auch die vielen Kalkwerke in jenen Albtälern plötzlich zu grossen Störungen. Man kann doch nicht einen ganzen Waldhang in einen Steinbruch verwandeln und danach die Bäume der Umgebung mit weissen Rauchschwaden zudecken. Was hat diese Erde alles von uns Menschen zu erleiden! Wie zerstörerisch und gedankenlos ist das alles! (...)

Im Jahre '65 habe ich erstmals zwei Filme im Fernsehen gebracht mit den Titeln: 'Das Leiden der Natur' und 'Zukunft für die Erde'. Das Echo war gleich null. Es hat keine Menschenseele interessiert. Im Funkhaus des Süddeutschen Rundfunks fand man, dies sei kein

Thema, mit dem man sich beschäftigen könne. Die Leute in meiner Kirchenleitung kritisierten, das sei kein Thema der Theologie, ich solle es der Politik und der Wirtschaft überlassen. Ich sah aber ganz im Gegenteil, dass man die Zerstörung der Erde eben nicht denen überlassen dürfe, die sie bewirken und an ihr verdienen. Immerhin haben die Christen ein Glaubensbekenntnis, in dem heisst es: «Ich glaube an Gott, den Vater, den Allmächtigen, Schöpfer des Himmels und der Erde.» Und das heisst doch: Die Erde gehört Gott und nicht dem Menschen. Wir sind vielmehr selbst ein Teil dieser Schöpfung, wir können also nicht die aus dem Zusammenhang heraustratende Rolle des grossen Zerstörers spielen wollen.



Aus: Jörg Zink,
Binden deinen Karren an einen Stern;
Herder spektrum, 2000